
 
COMISSÃO DE AMBIENTE, ENERGIA E ORDENAMENTO DO TERRITÓRIO 

XIV Legislatura – 1.ª Sessão Legislativa 

 

 

ATA NÚMERO DOIS 

 

 

 

Aos doze dias do mês de novembro de dois mil e dezanove, pelas dezasseis horas e trinta 

minutos, na sala de reuniões número cinco do Palácio de S. Bento reuniu a Comissão de 

Ambiente, Energia e Ordenamento do Território (CAEOT), na presença dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a 

seguinte Ordem do Dia: 

 

1. Aprovação da Ata n.º 1; 

2. Metodologia do funcionamento da Comissão:  

- Calendarização das reuniões ordinárias  

- Regulamento e grelhas a aplicar nas audições  

- Apresentação de propostas para o Plano de Atividades; 

3. Iniciativas legislativas (Distribuição): 

- Distribuição 

- PJL 12/XIV-PCP – Redução de embalagens supérfluas em superfícies comerciais -- 

Relator cabe ao GP do PS.; 

- PJL 13/XIV-PCP – Estrutura a orgânica e a forma de gestão das Áreas Protegidas - 

Relator cabe ao GP do PSD.; 

- PJL 21/XIV-PEV – Altera a Lei nº 2/2011, de 9 de fevereiro, na parte relativa à 

calendarização da remoção de amianto em edifícios, instalações e equipamentos públicos – 

Relator cabe ao GP do PS.; 

- PJL 23/XIV-PEV – Determina a elaboração pelo Governo de um relatório sobre o clima, 

prévio à apresentação do Orçamento do Estado, com vista à sua apresentação à 

Assembleia da República – Relator cabe ao GP do PSD.; 

- PJL 24/XIV-PEV – Determina a elaboração pelo Governo de relatório anual sobre as 

assimetrias regionais em Portugal, prévia à apresentação do OE, com vista à sua 

apresentação à Assembleia da República – Relator cabe ao GP do PS.; 

4. Requerimentos: 

- Grupo Parlamentar do BE para audição do Ministro do Ambiente e da Ação Climática 

relativamente às alterações legislativas, os procedimentos e a política governamental 

relativa aos biorresíduos e à política tarifária 

- Grupo Parlamentar do PAN para realização de Audições de várias entidades no âmbito da 

Declaração de Impacte Ambiental relativa ao Aeroporto Complementar do Montijo 

- Grupo Parlamentar do PAN para audição do Ministro do Ambiente e Ação Climática na 

sequência dos contratos de concessão para a exploração de Lítio em Montalegre 

- Grupo Parlamentar do PSD para audição da jornalista Sandra Felgueira, (programa da RTP 

intitulado «Sexta às 9») 

- Grupo Parlamentar do PSD para audição do Secretário de Estado Adjunto e da Energia, 

João Galamba, na sequência dos contratos de concessão para a exploração de Lítio em 

Montalegre 

- Grupo Parlamentar do PSD para audição do ex-Secretário de Estado do Ambiente João 

Ataíde das Neves sobre a concessão da gestão de biorresíduos 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43956
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43961
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43974
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43976
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43977
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- Grupo Parlamentar do PSD para audição Presidente da ERSAR, Dr. Orlando Borges, sobre 

a concessão da gestão de biorresíduos 

- Grupo Parlamentar do PSD para audição do Ministro do Ambiente e Ação Climática 

sobre a concessão da gestão de biorresíduos e o cumprimento das respetivas metas 

- Grupo Parlamentar do PSD a solicitar diversa documentação referente ao processo, sobre a 

concessão da gestão de biorresíduos 

5. Outros assuntos. 

 

Presenças 

Efetivos: 

Alexandre Quintanilha (PS); Ana Passos (PS); Hugo Pires (PS); Joana Bento (PS); Joana 

Lima (PS); José Manuel Carpinteira (PS); Luís Graça (PS); Ricardo Pinheiro (PS); Bruno 

Coimbra (PSD); Emídio Guerreiro (PSD); Hugo Daniel Carvalho (PSD); Hugo Patrício 

Oliveira (PSD); João Moura (PSD); Nuno Miguel Carvalho (PSD); Paulo Leitão (PSD); Rui 

Cristina (PSD); José Maria Cardoso (BE); Nelson Peralta (BE); Alma Rivera (PCP); Assunção 

Cristas (CDS/PP); André Silva (PAN);. 

Suplentes: 

Ana Maria Silva (PS); Fernando Paulo Ferreira (PS); Hugo Carvalho (PS); João Miguel 

Nicolau (PS); Manuel dos Santos Afonso (PS); Miguel Matos (PS); Pedro do Carmo (PS); 

António Lima Costa (PSD);  António Topa (PSD); Eduardo Teixeira (PSD); Filipa Roseta 

(PSD); João Gomes Marques (PSD); Luís Leite Ramos (PSD); Paula Santos (PCP); 

Faltas: 

André Pinotes Batista (PS); Joaquim Barreto (PS); Mariana Silva (PEV); Joacine Katar 

Moreira (L) 

 

Esta reunião foi integralmente gravada e os respetivos registos encontram-se disponíveis 

para consulta na ar@net em Serviços – DRAA – Canal Parlamento, 

http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL1/COM/11_CAEOT/CAEOT_20191112.mp3 

dando-se o seu conteúdo aqui por reproduzido, e fazendo parte integrante da presente 

informação. 

 

Aberta a reunião, o Senhor Presidente, Deputado José Maria Cardoso submeteu a ata n.º 

1 a votação, tendo a mesma sido aprovada por unanimidade. 

 

Entrando no ponto dois da ordem de trabalhos, o senhor Presidente deu conta à 

Comissão, como ponto prévio, da práxis de funcionamento desta e da respetiva organização 

dos trabalhos, designadamente no sentido de que: 

- A Comissão tem funcionado, desde sempre, sem imposição de tempos nas intervenções nas 

reuniões ordinárias, e nas audições realizadas nos termos do artigo 104.º do Regimento da 

Assembleia da República de acordo com os tempos fixados e constantes do anexo 1 a que se 

refere o artigo 23.º do Regulamento das Comissões, a aprovar; 

- A reunião ordinária tem sido à terça-feira à tarde (14h00), reservando-se a quarta-feira de 

manhã ou sexta-feira à tarde para audições ou outras atividades; 

- A designação de relatores para as iniciativas legislativas e europeias e para as petições 

submetidas à apreciação da Comissão têm sido distribuídas de acordo com o método de 

hondt;  

http://media.parlamento.pt/site/XIVLEG/SL1/COM/11_CAEOT/CAEOT_20191112.mp3
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- O plano de atividades da comissão tem sido elaborado tendo por base as propostas 

apresentadas pelos Grupos Parlamentares e DURP, tendo sugerido que as mesmas fossem 

enviadas para os serviços da Comissão até ao final do dia de sexta-feira, dia 22 de 

novembro. 

 

Não havendo oposição de nenhum Grupo Parlamentar, considerou o Senhor Presidente serem 

de manter as práticas referidas, com exceção da hora da reunião ordinária que sugeria que 

passasse para as 16 horas.  

 

Sobre o agendamento das reuniões ordinárias da Comissão, usaram da palavra os senhores 

Deputados Ricardo Pinheiro (PS), Bruno Coimbra (PSD), Nelson Peralta (BE), Alma 

Rivera (PCP), Assunção Cristas (CDS-PP) e André Silva (PAN), tendo ficado 

consensualizado que as reuniões da Comissão se realizariam à terça-feira, pelas 16 horas e 

30 minutos. 

 

Relativamente à proposta de regulamento da Comissão e respetivas grelhas de tempos 

constantes do seu Anexo I, o Senhor Presidente informou a Comissão que as competências 

das Comissões ainda se encontravam a ser discutidas, prevendo-se a sua fixação em sede de 

reunião de Conferência dos Presidentes das Comissões Parlamentares a agendar em breve, 

motivo pelo qual a aprovação do regulamento se encontrava por ora comprometida. Por 

outro lado, gostaria de conceder aos grupos parlamentares e ao deputado único 

representante de um partido a oportunidade para apreciarem devidamente a proposta 

distribuída e, eventualmente, apresentarem propostas de alteração à mesma, tendo proposto 

como data limite para o efeito, sexta-feira, dia 15 de novembro. 

 

Os Senhores Deputados Bruno Coimbra (PSD), Nelson Peralta (BE), Paula Santos 

(PCP), Assunção Cristas (CDS-PP) e André Silva (PAN), concordaram em nome dos 

respetivos grupos parlamentares com a proposta apresentada, considerando avisado que a 

Comissão aguardasse também pelos resultados da apreciação do pedido da Conferência de 

Líderes em curso na Comissão de Assuntos Constitucionais Direitos, Liberdades e Garantias, 

relativamente ao Projeto de Regimento n.º 1/XIV (Iniciativa Liberal) - Quarta alteração ao 

Regimento da Assembleia da República n.º 1/2007, de 20 de agosto, de modo a assegurar a 

justa e proporcional representatividade de todos os partidos políticos, para se poderem 

pronunciar sobre as grelhas de tempos a aplicar em Comissão.  

 

O Senhor Deputado Bruno Coimbra (PSD) anunciou ser intenção do seu grupo 

parlamentar apresentar uma proposta de alteração às grelhas de tempos propostas no 

projeto de regulamento distribuído, uma vez que no decurso da legislatura anterior havia sido 

aprovada uma outra grelha de tempos que se adequava melhor aos trabalhos da Comissão, 

desejando mantê-la, pese embora esteja a ser equacionada a hipótese de haver alguma 

harmonização nesta matéria entre as Comissões, pela Conferência de Líderes. 

 

O Senhor Deputado Nelson Peralta (BE) sugeriu que a expressão “alterações climáticas” 

constante da alínea a) do artigo 2.º da proposta de regulamento fosse substituída pela 

expressão “crise ou emergência climática”, proposta que mereceu a concordância dos 

restantes grupos parlamentares. 
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A Senhora Deputada Paula Santos (PCP) sugeriu que fosse confirmado que os fundos 

nacionais e comunitários referidos na alínea d) do artigo 2.º se inseriam efetivamente no 

âmbito do Ministério do Ambiente e da Transição Energética, e alertou para a questão das 

florestas referida no artigo 3.º, que ainda se encontra em discussão, pese embora de acordo 

com a orgânica do XXII Governo Constitucional o Ministro do Ambiente e Ação Climática se 

encontre   coadjuvado no exercício das suas funções pelo Secretário de Estado da 

Conservação da Natureza, das Florestas e do Ordenamento do Território.  

 

A Senhora Deputada Assunção Cristas (CDS-PP), referiu que a posição do seu grupo 

parlamentar é a de que a matéria das florestas deve fazer parte do elenco das competências 

desta Comissão e da Comissão de Agricultura e Mar, devendo as duas Comissões articular os 

seus trabalhos sempre que desejável e necessário, em função da matéria em discussão.  

 

O Senhor Deputado André Silva (PAN) disse que o entendimento do seu grupo 

parlamentar é que a matéria das florestas deveria ser tratada nesta Comissão, porque 

entende que as competências das Comissões Parlamentares deveriam replicar o quanto 

possível a organização governamental.  

 

Relativamente à apresentação de propostas para o plano de atividades da Comissão o 

senhor Presidente propôs que fossem enviadas pelos grupos parlamentares aos serviços da 

Comissão até ao próximo dia 22 de novembro. Para o efeito os serviços iriam remeter aos 

grupos parlamentares o último relatório de atividades da XIII Legislatura, aprovado em 

Comissão. As propostas mereceram a concordância de todos os grupos parlamentares. 

 

No ponto três, procedeu-se à distribuição das iniciativas legislativas e designação do 

respetivo Relator da seguinte forma: 

 

PJL 12/XIV/1.ª (PCP) 
Redução de embalagens supérfluas em 

superfícies comerciais 

Deputada Joana Lima 

(PS) 

PJL 13/XIV/1.ª (PCP) 
Estrutura a orgânica e a forma de 

gestão das Áreas Protegidas 

PSD indica 

oportunamente 

PJL 21/XIV/1.ª (PEV) 

Altera a Lei nº 2/2011, de 9 de 

fevereiro, na parte relativa à 

calendarização da remoção de 

amianto em edifícios, instalações e 

equipamentos públicos 

Deputada Ana Passos 

(PS) 

PJL 23/XIV/1.ª (PEV) 

Determina a elaboração pelo Governo 

de um relatório sobre o clima, prévio à 

apresentação do Orçamento do 

Estado, com vista à sua apresentação 

à Assembleia da República 

PSD indica 

oportunamente 

PJL 24/XIV/1.ª (PEV) 

Determina a elaboração pelo Governo 

de relatório anual sobre as assimetrias 

regionais em Portugal, prévia à 

apresentação do OE, com vista à sua 

apresentação à Assembleia da 

República 

Deputado Ricardo 

Pinheiro (PS) 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43956
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43956
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43961
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43961
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43961
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43974
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43974
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43974
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43974
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43974
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43976
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43976
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43976
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43976
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43976
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43977
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43977
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43977
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43977
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43977
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=43977
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No ponto quatro da ordem de trabalhos procedeu-se à apreciação e votação dos 

requerimentos apresentados pelos respetivos Grupos Parlamentares, por temas e segundo a 

ordem porque os mesmos deram entrada na Comissão.  

 

A apreciação do requerimento relativo à construção do futuro aeroporto do Montijo, 

apresentada pelo PAN para audições a várias entidades no âmbito da declaração de impacte 

ambiental, foi adiada a pedido do Senhor Deputado Hugo Pires (PS) em nome do Grupo 

Parlamentar do PS, que informou ir apresentar uma proposta com outras entidades a serem 

ouvidas neste âmbito.  

 

A Senhora Deputada Assunção Cristas (CDS-PP), propôs oralmente que o âmbito de 

apreciação deste assunto fosse alargado para abranger a extensão do Aeroporto Humberto 

Delgado, e a Senhora Deputada Paula Santos (PCP) alertou para o facto de a 6.ª 

Comissão já ter desenvolvido algum trabalho sobre esta temática na anterior legislatura, 

nomeadamente audições a diversas entidades, que importava eventualmente ter em 

consideração e articular melhor entre as duas Comissões. 

 

Seguidamente, procedeu-se à apreciação dos requerimentos relativos aos contratos de 

concessão para a exploração de lítio em Montalegre, após a sua apresentação pelos grupos 

parlamentares requerentes. 

 

Relativamente ao requerimento do PSD, apresentado pelo senhor Deputado Bruno 

Coimbra (PSD), para ouvir em audição a jornalista Sandra Felgueira, sobre a minuciosa e 

aprofundada investigação sobre os contornos da concessão de exploração de lítio no concelho 

de Montalegre, a Comissão decidiu remeter a sua apreciação para uma reunião de mesa e 

coordenadores a agendar oportunamente, após o requerente ter anunciado que havia 

submetido à 12.ª Comissão - Comissão de Cultura e Comunicação, idêntico requerimento. 

 

Após uma breve discussão sobre o requerimento do PAN apresentado pelo senhor Deputado 

André Silva (PAN) para audição do Ministro do Ambiente e Ação Climática, e do PSD 

apresentado pelo senhor Deputado Bruno Coimbra (PSD) para audição do Secretário de 

Estado Adjunto e da Energia, João Galamba, na sequência dos contratos de concessão 

para a exploração de Lítio em Montalegre, em que intervieram os Senhores Deputados 

Hugo Pires (PS), Bruno Coimbra (PSD), Nelson Peralta (BE), Paula Santos (PCP) 

Assunção Cristas (CDS-PP) e André Silva (PAN), foram os mesmos submetidos à 

votação e aprovados por unanimidade. 

 

Após a sua aprovação o Senhor Deputado Hugo Pires (PS) requereu oralmente que os 

senhores Ministro do Ambiente e Ação Climática e Secretário de Estado Adjunto e da 

Energia fossem ouvidos em conjunto numa única audição, proposta que foi aprovada com 

os votos favoráveis do PS e do PAN, contra do PSD e do CDS-PP e a abstenção do BE e PCP, 

registando-se a ausência do PEV e do L  

 

Por último o Senhor Presidente informou a Comissão que em virtude de os requerimentos 

apresentados pelos grupos parlamentares estarem a ser apreciados consoante o tema sobre 

que versam, achava pertinente dar conta de que havia entrado nos serviços da Comissão um 

outro requerimento sobre a concessão da gestão de biorresíduos apresentado pelo Grupo 
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Parlamentar do PAN deixando à consideração do requerente e da Comissão a possibilidade 

de o mesmo ser apreciado em conjunto com os restantes requerimentos sobre a matéria, 

proposta que mereceu a concordância de todos. 

 

Prosseguiu-se, então, com a apreciação do requerimento do BE, apresentado pelo senhor 

Deputado Nelson Peralta (BE), para ouvir em audição o Ministro do Ambiente e da 

Ação Climática relativamente às alterações legislativas, os procedimentos e a política 

governamental relativa aos biorresíduos e à política tarifária, e dos requerimentos do PSD, 

apresentados pelo senhor Deputado Bruno Coimbra (PSD), para audição do ex-

Secretário de Estado do Ambiente João Ataíde das Neves, do Ministro do Ambiente e 

Ação Climática e do Presidente da ERSAR, Dr. Orlando Borges, esta última proposta 

também pelo PAN cujo requerimento foi apresentado pelo senhor Deputado André Silva 

(PAN), bem como o requerimento do PSD em que era solicitada documentação ao Governo, 

à Procuradoria-Geral da República e à Entidade Reguladora dos Serviços de Água e Resíduos 

(ERSAR) - a rececionar pela Comissão antes da realização das audições propostas -, sobre a 

concessão da gestão de biorresíduos e o cumprimento das respetivas metas. 

 

A Senhora Deputada Paula Santos (PCP) usou da palavra para requerer que a este 

conjunto de audições fosse acrescentada uma outra à Associação Nacional de Municípios 

Portugueses, tendo ainda participado na discussão dos sete requerimentos (seis escritos e 

este último) os senhores Deputados Bruno Coimbra (PSD), Nelson Peralta (BE), Paula 

Santos (PCP), Assunção Cristas (CDS-PP) e André Silva (PAN), após a qual foram 

submetidos à votação e aprovados por unanimidade.  

 

Para encerrar os trabalhos da Comissão, no ponto cinco da ordem de trabalhos destinado a 

outros assuntos, o senhor Presidente propôs à Comissão receber a ativista ambiental sueca 

Greta Thunberg no Parlamento, em data a acertar tendo como referencia o dia 29 de 

novembro por coincidir com a vontade de diversas associações ambientais portuguesas que 

estão a preparar a sua deslocação ao nosso país, a caminho da sua participação na 25ª 

Conferência de Partes (COP) da Convenção para as Alterações Climáticas, que se realiza em 

Madrid, entre os dias 2 e 13 de dezembro. A proposta mereceu a concordância de todos os 

Grupos Parlamentares.  

 

Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada às 18 horas e 30 minutos, dela se tendo 

lavrado a presente ata, a qual, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 

 

 
CA 


